



# ***La Flor de Lis***

---

## Orígenes

### **Cronología básica del inicio y desarrollo de los Scouts en México**

Investigación del Ing. Ramón Miguel Ponce Sánchez (Frisley)  
Facebook: Frisleymx

#### Los 4 padres fundadores

- 1911  Inician los Boy Scouts of America en la sede de la Ciudad de México de la YMCA, dirigidos por el profesor **Alfred A. Stewart**.
- 1912  Alumnos del Colegio Alemán de la Ciudad de México, dirigidos por el profesor **Federico Clark**, forman una tropa Phadfinder.
- 1913  Inician los “Batallones de Exploradores” con el apoyo del gobierno de Victoriano Huerta en la Ciudad de México, dirigidos por el profesor **Manuel Velázquez Andrade**.
- 1914  En la península de Yucatán se funda una tropa en la ciudad de Mérida a iniciativa el profesor **Alejandro Aguilar Rosas**.



# En la Revolución Mexicana

## 1915

Los “Batallones de Exploradores” suspenden actividades y el Prof. Velázquez Andrade se une al movimiento constitucionalista.

Los Phadfinder continúan sus actividades a puerta cerrada en el Colegio Alemán.

Boy Scouts of America dejan de participar en excursiones y campamentos en los alrededores de la Ciudad de México y suspenden actividades.

En Mérida, llega el general Salvador Alvarado a ordenar la ciudad y conoce los trabajos de la tropa creada por el prof. Aguilar Rosas.

## 1916

Es creado el Departamento de Militarización.

Reanudan actividades los Boy Scouts of America de la Ciudad de México.

En Mérida, el gral. Alvarado ordena al Director de Instrucción Pública de Yucatán el crear el “Cuerpo de Boy Scouts de Yucatán”.

Son reorganizados los “Batallones de Exploradores” por el general Jesús Garza, director del Departamento de Militarización.

## 1917



El Presidente Venustiano Carranza presenta el proyecto de Militarización de la Juventud en su primer informe de gobierno, para así crear la Asociación de Exploradores de México.

Tanto Boy Scouts of America como los Phadfinder siguen sus actividades dentro de sus respectivas comunidades en la Ciudad de México.

En Mérida, el “Cuerpo de Boy Scouts de Yucatán” es absorbido por la Asociación de Exploradores de México.

## 1918

La Asociación de Exploradores de México se expande a las ciudades de Guadalajara y Puebla.

El profesor Federico Clark es nombrado Jefe del Cuerpo de Exploradores del Distrito Federal.

Los Cuerpos de Exploradores están presentes en las principales ciudades del país, como Torreón, Chihuahua, Monterrey, Guadalajara, Querétaro, Distrito Federal, Puebla y Mérida.



# México en transición

1919

El general Jesús Garza elabora el Reglamento de Militarización de la juventud, aplicable desde el nivel de Kindergarten hasta el nivel superior.

Las principales escuelas de varias capitales de la República, tanto oficiales como dependientes del Ministerio de Instrucción Pública, cuentan con Cuerpos de Exploradores.

1920

El 21 de Mayo, es asesinado el presidente Venustiano Carranza en Tlaxacalotongo, Puebla.

Desaparece el Departamento de Militarización, pero sigue funcionando la Asociación de Exploradores Mexicanos en todo el país.

El Cuerpo de Exploradores de Yucatán inicia una excursión cruzando el territorio nacional con gran éxito.

1921

Es inaugurado el primer Club Rotario de la Ciudad de México.

Comienzan a inaugurarse clubes de excursionistas en la Ciudad de México.

1922

Son inaugurados los Clubes Rotarios de las ciudades de Tampico en Tamaulipas, y puerto de Veracruz, Veracruz.

1923



Los Clubes Rotarios en México comienzan a crear y patrocinar grupos de Exploradores, integrados en sus actividades de servicio y de jóvenes, con asesoría de dirigentes de la tropa de Boy Scouts of America de la Ciudad de México.

Comienzan las tropas en Guadalajara y en el Puerto de Veracruz.



# México en la Hermandad Scout Mundial

1924

El Cuerpo de Exploradores de Yucatán sigue activo realizando excursiones por territorio mexicano.

Los grupos de exploradores de los Rotarios toman el nombre de “Cuerpo de Exploradores Nacionales”.

1925

Boy Scouts of America de la Ciudad de México solicita a la Oficina Scout Mundial que el Cuerpo de Exploradores Nacionales sean reconocidos como una organización de Boy Scouts.

La Secretaría de Educación Pública organiza Cuerpos de Exploradores en las primeras escuelas secundarias.

1926

Por medio de la delegación de los Boy Scouts of America y acompañados por el Presidente Rotario, en la IV Conferencia Scout Mundial celebrada en Kandersteg, Suiza, es protocolizado el reconocimiento de México como nueva organización scout, quedando el “Cuerpo de Exploradores Nacionales” inscritos dentro de la Hermandad Scout Mundial.

La notificación del reconocimiento fue enviado al Apartado Postal del Club Rotario de la Ciudad de México.



## México con pluralidad scout

1927



El profesor Moisés Sáenz junto con el profesor José Urbano Escobar fundan Las Tribus de Exploradores Mexicanos, conocidos como “Tequihuas” con el apoyo de la Secretaría de Educación Pública, expandiéndose a casi todos los estados de la República Mexicana, como parte de las actividades de las escuelas secundarias.

1928



De carácter religioso por parte de la Iglesia Católica, en la ciudad de Monterrey, es creado el Cuerpo de Exploradores Águila por Albino Espinosa.

1929



A iniciativa de Vicente Gamboa, inician actividades en la Ciudad de México los Aguiluchos de México.

1930



José Trinidad Padilla funda los Boy Scouts de México, expandiéndose en poco tiempo a las ciudades de Aguascalientes, Saltillo y Zacatecas.



En la Ciudad de México, inician actividades la Girl Guides de México por iniciativa de Evelyn M. Bouchier.

1931



Inicia actividades El Cuerpo de Exploradores de Yucatán por conducto del profesor Santiago Herrera Castillo.



El 1° de noviembre inician formalmente actividades los Scouts Católicos de México, llamándose en su ceremonia de promesado de 6 grupos como “Exploradores de México”, como parte de las actividades juveniles de los Caballeros de Colón a cargo del Ing. Jorge Núñez Prida.

1932



Exploradores de México pierden ante José Trinidad Padilla, una demanda de reclamo de propiedad al nombrarse “Boy Scouts de México”, por lo que cambian a “Scouts de México.”

Scouts de México crece al unirse un grupo scout de la ciudad de Saltillo en el estado de Coahuila.



## La Tormenta detrás de la Flor de Lis

1933



Inicia el proyecto de conjuntar a todas las organizaciones de corte escultista al amparo de la recién creada Federación de Exploradores, apoyada por el general Joaquín Amaro Domínguez.

La respuesta de Scouts de México fue la de evitar formar parte de esta Federación, debido a que el general Amaro había participado durante el conflicto conocido como Guerra Cristera (1926-1929) de la cual Caballeros de Colón, había fomentado y financiado este evento en contra del Gobierno de México.



Scouts de México escribe a la Oficina Scout Mundial en Londres, donde son enterados que quienes poseían el reconocimiento oficial, era el Cuerpo de Exploradores Nacionales desde 1926.



Para este año, el Cuerpo de Exploradores Nacionales no tiene ya actividades registradas ni elementos activos, por lo que tomando el riesgo, Scouts de México suplanta la personalidad de esta organización, pagando las cuotas adeudadas y reporta la “unión” de los “Scouts de México”. La Oficina Internacional reactiva el registro y nombra a esta fusión como **Asociación de Scouts de México**.

1936



El proyecto de la Federación de Exploradores se transforma en la creación de los Sectores Juveniles, en una estructura similar a las juventudes de Hitler.



La Asociación de Scouts de México publica en octubre la primera versión alterada de la historia de los Scouts en México. Posteriormente involucra en su relato al Sr. Andrés Gómez Oreján, distinguido encargado de la sección juvenil del Club Rotario de Veracruz.

1937



Es creado el Cuerpo de Exploradores Mexicanos en la Ciudad de México.



Inicia actividades en la Ciudad de México los Telpochtli de México.



Su fundación data del 15 de enero de 1937, con elementos que provenían de las Tribus de Exploradores Mexicanos, principalmente de la Tribu Tenochtitlan, comandados por Rafael Pozos León. Esta organización fue cercana al Ing. Miguel Ángel de Quevedo, quien es fundador de la *Sociedad Forestal Mexicana*.



Scouts Amanecer es la primer división que sufre la Asociación de Scouts de México al regresar del Jamboree en Holanda.



En la Ciudad de Mérida, Yucatán, por medio de los Caballeros de Colón a sugerencia de Víctor M. Suárez Molina, inician actividades tres grupos adheridos a la Asociación de Scouts de México, el 16 de septiembre de 1937.

1943



La Asociación de Scouts de México adquiere su categoría de Asociación Civil el 14 de febrero de 1943, con el acta No. 11495, ante el Lic. Federico Ignacio Velázquez de la Notaría Pública No. 24 y cambiando su insignia de flor de lis.



## La línea Nacionalista

1945



Fundados por el prof. Rafael Gutierrez Pelaez, era un funcionario de la Secretaría de Hacienda y Crédito Publico del Gobierno Federal de México, quien después de insistir ante sus jefes, recibe un amplio reconocimiento y apoyo del Sindicato Nacional de los Trabajadores al Servicio del Estado de la Secretaria de Hacienda.

Los Caballeros de Hacienda como se les conoció, fueron dotados de instalaciones en los sótanos del edificio del Sindicato de hacienda, de equipo de campismo y de viáticos para sus dirigentes.

Los dirigentes nacionales ejecutivos de esta organización eran comisionados con sueldo y goce de todos los beneficios de la misma secretaría, con estos recursos y el entusiasmo del profesor Gutiérrez, los Caballeros fueron una organización eficiente y muy lucrativa, llegando a tener 30 grupos en toda la República Mexicana, aceptando en sus filas a jóvenes que no eran hijos de los trabajadores sindicalizados aumentando así su rango de acción en los años 80's. del siglo pasado

1956  Los Scouts y Guías Israelitas se forman por iniciativa del profesor Avigdor Ariel, quien llegó con los alumnos del Colegio Israelita de México con la idea de formar una *Tnuá* (organización para jóvenes), sin tintes políticos ni tendencias religiosas.

El primer hogar para esta organización fue “Kadima”, un edificio en las calles de Av. México, donde había una sinagoga que era usado para las fiestas mayores y oficinas. En menos de 4 años se convirtió en la mayor *tnuá* de México. En un principio sólo había alumnos del Colegio Israelita y poco a poco fueron entrando alumnos de otros colegios.

1957  La Oficina Scout Internacional durante la celebración del centenario del natalicio de Baden-Powell en 1957, pide que cada Asociación scout afiliada mande un relato de sus orígenes para otorgar un diploma conmemorativo, ASMAC envía el respectivo donde los *Caballeros de Colón* se ostentan como los introductores del Escultismo en 1920 en México.

1962  El movimiento de Juventudes Cristianas tiene su origen en el grupo III Scout de México en el año 1962 y fundado por Jaime Ibarra Aguilar. Por razones no documentadas la Asociación de Scouts de México, A.C. expulsa al grupo. Ante tal situación, los jefes del grupo deciden formar este movimiento.

1964  La Asociación Mexicana de Scouts, A.C. es creada en la Ciudad de México.

1965  El Instituto Escultista Mexicano proviene de una separación de los Boys Scouts de México, se funda por iniciativa de Juan García Vega y teniendo sus primeras actividades en una casa ubicada en la calle de Lucerna en el Distrito Federal.

 ASMAC tiene el mérito de consolidarse como la organización scout civil con mayor cobertura en México, al ir absorbiendo a la mayoría de los miembros de las organizaciones scouts competitivas que poco a poco fueron menguando. Destaca por publicar *El Manual del Scout*, autoría de César Macazaga Ordoño y que se convierte en toda una referencia exitosa en toda latinoamérica de un método efectivo para la aplicación del Escultismo y con un gran impacto positivo en la juventud mexicana.

1968



La Federación Mexicana de Escultismo, A.C. es creada en la Ciudad de México.

1971



Los Exploradores del ISSSTE provienen de Héctor Plata Garrido quien forma un grupo Scout con los hijos de los trabajadores de las oficinas centrales del ISSSTE, el cual es registrado con el número 9 en la ASOCIACIÓN MEXICANA DE SCOUTS A.C. (de la cual era miembro Héctor Plata).

En 1972 el grupo 9 de la Asociación Mexicana de Scouts A.C. amplía su membresía con los educandos de la Escuela Primaria PENSIONES. Para 1973 se incorpora al ISSSTE un grupo de la Asociación de Caballeros Aztecas de Hacienda, sorprendiendo a todos al querer desplazar a los “Scouts” del ISSSTE en el desfile del 20 de noviembre, pero gracias a la oportuna intervención del Profesor Edgar Robledo Santiago, Director General del Instituto, quien opta por crear un movimiento escultista propio del ISSSTE.

1972



El Instituto Escultista Independiente, A.C., se funda en la Ciudad de Mérida, Yucatán.



La Asociación de Scouts y Guías de América, A.C. es fundada el 20 de Noviembre de 1972 , y su propósito es darle a los niños y jóvenes de México una opción de vivir el Movimiento Scout y de superarse en todos los aspectos de su vida.

1975



Los Scouts Mexicanos A.C., se fundan el 12 de noviembre de 1925.

1980



El éxito de ASMAC se consolida con su programa para secciones, su capacidad en el adiestramiento, pero sobre todo, iniciará durante esta década, la incorporación de muchachas al programa scout, duplicando su membresía y presencia por todo el país, destacando el trabajo de las correspondientes comisiones y miembros como Fernando Soto-Hay, Miguel Martagón, Marcelino Gracia Gazca, entre muchos otros más.

1981



Exploradores KARIS de México provienen de la Gran Fraternidad Universal (GFU), comienzan a tener actividades en la década de los años 70's del siglo pasado. Después de un periodo de crecimiento, Juan Carlos Ortiz Honc, propone una asamblea donde presenta el esquema a seguir el 18 de septiembre de 1976, siendo reconocido como fundador. Karis viene del persa “Kar-Wan” que significa “caravana del desierto”, pero hoy la connotación se refiere al “que sabe mandar”.



La Asociación Tradicional de Scouts de México, A.C. surge por la defensa del Escultismo tradicional en diciembre de 1981 con Marcelino Ávila V; Ricardo Cuéllar; José Luis Jiménez J; Sergio Amezcua M; Alejandro González G; Leobardo González T; Carlos E. Galán S; Gilberto Vázquez B y David E. Sierra S. como respuesta al cambio de esquema de ASMAC.

1990



Juventud Escultista de México, A.C. Inicia en el Colegio Partenón en la Ciudad de México el 10 de octubre de 1986 a iniciativa del QFB Felipe Salvador Mendiola y Martínez, quien inicia su vida scout en ASMAC, para continuar en Scouts y Guías de América. El 31 de enero de 1990 obtiene su acta constitutiva.

1997



La Asociación Nacional de Antiguos Scouts de México A.C., es fundada el 7 de agosto de 1997 y miembro de *The International Scout and Guide Fellowship*.



## Escultismo en el siglo XXI

2002



Considerados como disidentes, los Scouts Gays de México son fundados por Edgar Mendoza Solano el 14 de febrero de 2002, iniciando por medio de las recientes redes sociales para tener un lugar de inclusión a la diversidad de la comunidad LGBTI.

## 2003



Después de la celebración del evento llamado MOOT MUNDIAL, ASMAC experimenta durante la primer década del siglo XXI cambios bruscos, al optar por hacer oficial un programa piloto desarrollado como alternativa descafeinada de parte de la Oficina Scout Interamericana, provocando sorpresa y disgusto entre la mayoría de sus miembros, desencadenando en una serie de separaciones que formarán agrupaciones de scouts independientes, menguando notablemente la membresía que le caracterizaba.

Otro factor importante en los cambios de personalidad, fue la aceptación de políticos en funciones en altos cargos directivos y la prohibición de textos como *El Manual del Scout*, quedandose sin la calidad de conocimientos que la distinguió por décadas como la organización más grande y progresista en México.



El 17 de marzo de 2003 la Agrupación Scout Mexicana AGSMEX, Scouts y Guías Baden Powell A.C. (Yucatán), Grupo 8 Hidalgo, Grupo 307 Fénix (D.F.) y el grupo de Querétaro del “Instituto Escultista Independiente” crean la Federación Mexicana de Scouts Independientes A.C., con el auspicio de la “World Federation of Independent Scouts” ( WFIS ), que busca ante todo promover un Escultismo Tradicional.



Scouts y Guías Baden-Powell, A.C., se funda en la Ciudad de Mérida, Yucatán.

## 2004



Después de los cambios radicales de programa en el 2003 en ASMAC, es creada la Agrupación Scout Mexicana, A.C. por Gerardo Martínez Hernández, en la ciudad de Puebla, Puebla, para continuar las bases del Escultismo.

## 2006



Después de los cambios radicales de programa en el 2003 en ASMAC, es creada la Asociación de Grupos Scouts de México, A.C., por el Arq. Eduardo Labastida, para continuar las bases del Escultismo.

2010



La Asociación Nacional de Scouts Independientes A.C., comienza actividades en abril de 2010 a iniciativa de Reyes Pacheco Acosta en la Ciudad de Mérida, Yucatán.

2015



Exploradores México Nuevo Rumbo A.C., comienza actividades en la Ciudad de México.

2016



Asociación Mexicana Escultista Exploradores A.C., comienza actividades en la Ciudad de México.



### Actualización

Otras organizaciones Scouts localizadas sin datos.

